

わが世の歌

第五〇号  
九〇年



## 教育現場で思うこと（九）

主に中支を軽戦し  
で私は終戦を知りました。  
終戦時、満州や朝鮮にいた百  
六十万の同胞の運命はどうなつ  
たのでしょうか。

昭和二十年(西暦一九四五年八月九日)  
ソ連参戦、一五日の休戦で民心が動搖しました。そして、本来民衆を擁護すべき関東軍(特に幹部)は、急いで南下していったそうです。くわしい情報は流さず。満州に新天地を求めて行かれた方々の夢は破られました。それから、祖国に引き揚げるまで、想像を絶するような体験をされたことでしょう。その時の様子を、かつてNHKで放映された「大地の子」を観て強く心を打たれましたが、それらは、映画・テレビ・著書などにくわしい所です。

戦後五十年を経た今も、肉親

o

自分は気つきもと素直な人間として生きなければ、と反省致しております。物事に素直に喜び感謝する心が大切で、それが宗教であると考えております。

何時も「ふかまちのまど」を読ませていただき、四季折々の美しい自然に囲まれた中で生活しておられる皆様方の感性豊かなお姿が目にうかぶ様です。

同窓会（同期会）でも、来年には是非、そちらの方へ伺うつもりで計画しております。干川神社の三十六歌仙絵馬も拝見したいと楽しみにしております。

以下略。▲▲

(近藤さくら 大阪在住の元監視官)

私は、道路補修作業などで、捕虜生活を送り、翌年五月、列車で許昌—南京—上海と出、そこから船で佐世保へ上陸しました。わりと早い帰国でした。▲▲

つたようです。

▼学校に限らず、社会は価値観の違う人の集まりで、他人の言葉に耳を傾ける努力を怠れば、強者の論理が支配します。私が目にした『異見』は、小数意見の尊重とは程遠いものでした。しかも教育者が▼政界・官界には独特的の『文化』があり、外部の者には理解し難いものがあります。昨今の金融不祥事で明らかになった接待漬けの「指導」もその一つ。初めに紹介した国會証言の要点は、公立学校に於ける國旗と國歌の扱いです。広く国民にコンセンサスを求めるのであれば、学校の枠にとらわれず広く市民に訴えるべきです。

▼二月一日、読売備後版に、「三原市職員の海外旅行に市など三割補助」の記事。これも「役所文化?」。出す方、受け取る方共に何の抵抗もないのだろうか。堺屋太一はその著、組織の盛衰で、「腐敗より恐ろしい頽廃」と書いた。「異見」も「文化」も頽廃の產物であることは確か。

六歳といえば、子どもが小学校に入学する時です。子どもにとつて重要な過渡期です。羨は本来家庭で仕付けるものです。最近は学校に羨を要求する親が多くなりました。そんな親にかぎって、自分がきちんと挨拶のできない人が多いのはどうゆうことでしょう。日常の挨拶は羨の一つと考えてよいと思います。

誤った家庭教育もあるというこ  
とでしよう。

物質的に豊かになつた日本で、  
一方では、大人の「心」が貧し  
くなつて いることが大きな原因  
です。

「心」の問題については、前  
々回までに述べてきました。ベ  
ンサムの功利主義が世界中をお  
おつてしまつたこと。近代にな



毎月「ふかまちのまど」をお送り下さり有難うございます。多々考えさせられる文章があり、本当に勉強になります。編集の御苦勞が思われます。成末先生の御文章も感銘して読ませていただいております。我々は、今まで余りにも物質ばかり追い求めて来たため、人間として一番大切な心、「感性」が忘れられ、色々な出来事が起り、驚きの連続でした。都会に住んでおりますと、風呂の音一つこも近所に気を使ひ、

「三つ心、六つ様」(じゆけい)、九つ  
言葉、十二文(ひみつ)、十五理(みわい)  
で末きます。「人間の心は、脳  
と身体を結ぶ糸のようなものだ。  
千本の糸を生まれて三才までに  
張り廻らせよ。

江戸町人社会では感性の基本  
になるものを「心」と表現した  
のでしよう。生後間もない時期  
から三才までに、「自分自身に  
自信をもつこと、他者への共感  
を育てるここと」が大切なことを、  
前回、二人の母親を例にして述  
べました。感性の基礎です。

「六つ様」。三才までに張り  
廻らされた千本の糸をスムース  
に操ることができるようにトレ  
ーニングすることが様です。身  
(体)を美しく、人間としての  
けじめをつけて、行動の形を美  
しくすることが様です。六歳ま  
で二才につづけます。

第一に、年々、羨が不十分な子どもが多くなってきたこと。  
第二に、自信をもつて、きちんと挨拶をしたり、言葉で自己表現できる子どもが少なくなってきたこと。  
第三に、自己中心的で、わがまゝで、集団にとけこめない子どもが増えたこと。  
第四に、物を大切にしなくなつたこと。  
これ等は、全て「感性」にかかわることだと思います。もちろん、すばらしい子どもも多くいる一方で、就学時の子どもとして問題があると思える子どもも増えていくのは何故でしょうか。家庭教育が両極化しているから。家庭教育が両極化している

しい段階的な子育ての術があつたこと、その子育ての方法は現代では脳の働きの解明が進んで、その正しさが実証できることを言いたかったからです。大人は自分の子どもに対し、あまりにも年齢不相応の成熟を期待しがちです。他方で、教えるべき時期に教えていないことがあるとおもわれます。謙遜のもとになる自意識は、五歳を過ぎないと生じないと生じないそうです。五歳の子どもが自分を過大に自慢したとして、親がそれをたしなめても、子どもには納得できなことです。幼稚園に入った頃、急激に自

六月町内各種団体行事予定	
◆ 小学校(幼)	二日
▼ 社会見学	四日
▼ 集金日	八日
▼ 体重測定	九日・小低二日・小高三日
▼ 参観日	一八日・幼稚園
▼ 誕生会	一各
◆ 尚寿会	二日
▼ 泥落とし(西郷原)	三日
▼ ゲートボール大会	四日
◆ 女性会	五日
▼ 親睦会	上二日・中二六日・下二吾
▼ J A ふれあい運動会に参加	一・二日

望 席

三原	境	水明祭(文化祭)
姫路工	二日	一六時(s)
尾道工	六日	一一六時(s)
村野工	七日	一〇時(w)
邇摩工	二一日	九時(w)
	二七日	w
	二八日	w
	一	w
	九時	w
	w	w

▼ J A ふれあい運動会に参加 一二日

◆女性会 ▼ケートボール大会 —— 者

尚寿会  
尼落二二一

集金日	小学校
▼体重測定	幼九・小低二・小高二日
参観日	小学校一八日・幼稚園一晩

◆小学校（幼）  
▼社会見学 翁

卷之三

とが大切です。

色々な人がいること、自分はこんなことができるからすばらしこの時期です。

分と他人の比較ができるようになります。兄弟を比べて、自分はバカだと考えるようになります。自分は自分であり、お兄

